
行走在青島市市南區湖北路17號的德國水
兵俱樂部（又名水師飯店）舊址，踏着百年前
的木地板，看着百年前的電影放映機和老照
片，彷彿能聽到百年前電影的迴響。
德國水兵俱樂部舊址是國家重點文物保護

建築，被認定為中國現存最早的商業電影放映
場所。2016年8月以來，這座德式風格建築經
重新裝修後對外開放，變身「1907光影俱樂
部」，成為青島的一間「文化客廳」，這裡幾
乎每周都有免費的公益電影向市民開放。「我
們對地板、地磚、樓梯等進行保護性修復。」
1907光影俱樂部董事長岳誠博說，「在這座
老建築中徜徉，能觸摸到青島的文化脈絡。」

青島唯一電影博物館
在現場可以看到，1907光影俱樂部一樓東

側是德國文化特色的書店，擺放着早期德式傢
具；西側是叁零文人書店，主要經營沈從文、
老舍、聞一多等上世紀30年代青島文化名人
的相關書籍，並配有咖啡店；三樓是青島唯一
的電影博物館。
據記載，青島德國水兵俱樂部由德國海因里

希親王主持設計，於1902年落成，是為當時德

國水兵及地勤人員提供休養和娛樂的場所，並
在1907年8月就開始作為商業電影院使用。
2016年6月，該地被中國電影家協會和中國電
影博物館認定為中國現存最早的商業電影放映
場所。 ■新華社

艾瑞諮詢的最新統計數據顯示，
2017年中國「無人零售」市

場（含販賣機）交易規模保守估計
接近200億元（人民幣，下同），
預計2020年將突破650億元，三年
複合增長率在50%左右。
在短短半年內，京東到家、七隻

考拉、每日優鮮、猩便利、便利蜂
等品牌紛紛入市，搶灘白領工作日
的消費市場。辦公室「無人零售」
成為資本追逐的熱門領域，以成都
果小美為例，該公司已先後獲得4
輪融資並完成1次戰略合併，累計
融資金額超過5億元。公司貨架已
進入北京、上海、武漢、成都、杭

州等近百個城市，正以每個月超過
300%的增長率鋪開。

顧客自覺付款 逃單現象少見
果小美主打「辦公室裡的無人便利

店」，將貨架進駐到寫字樓或辦公
室，在物聯網、生物識別、消費大數
據挖掘等技術基礎上，利用移動支付
實現「無人零售」。「現在的電商已
處於一片紅海，也存在購物體驗不
佳、等待時間略長等缺陷。傳統零售
則存在場地限制、經營效率低、成本
高等問題。因此，以無人貨架為代表
的『新零售』應運而生。」果小美創
始人兼CEO閻利瑉說。

無人零售會否導致逃單現象頻
發？閻利瑉說，與街邊的無人店不
同，辦公室是個熟人社會，絕大部
分消費者都會自覺支付，目前貨損
率其實很低。閻利瑉認為，隨着人
工智能識別技術和提取特徵技術的
進一步發展，零售店舖走向智能化
將是未來發展趨勢。
西南財經大學黨委書記趙德武認

為，新經濟的發展中，成都等二線
城市與一線城市處在同一起跑線
上，二線城市若抓住機遇，為企業
提供人才、政策、低成本和寬鬆的
環境，有可能成為新經濟發展的領
先區域。

無人店駐辦公無人店駐辦公室室
白領邊做邊掃貨白領邊做邊掃貨

掃描無人貨架上的二維碼掃描無人貨架上的二維碼，，完成支付完成支付

後後，，取走所選食物取走所選食物──這種消費場景正越來這種消費場景正越來

越多地出現在辦公場所越多地出現在辦公場所。。以無人便利店以無人便利店、、

無人辦公室貨架為代表的無人辦公室貨架為代表的「「無人零售無人零售」」正正

在中國多個城市迅速鋪開在中國多個城市迅速鋪開，，打工仔在工打工仔在工

作時享用零食自此不用再偷偷摸作時享用零食自此不用再偷偷摸

摸摸。。 ■■新華社新華社

■■有商家指有商家指，，絕大部分的無人零售消費者都會自覺支絕大部分的無人零售消費者都會自覺支
付付，，目前貨損率其實很低目前貨損率其實很低。。 網上圖片網上圖片

■無人辦公室貨架正在中國多個城市迅速
鋪開。 網上圖片

百年水師飯店 憶述青島變遷

聞名遐邇的中英街，不僅是購物天
堂，更是集旅遊、觀光、愛國主義教育
於一體的特殊城市生活區。中英街的歷
史，承載着數百年滄桑和改革開放、香
港回歸和鹽田區成立20年的豐碩成果。
為保護和傳承中國文化遺產，促進深港
和諧，首屆中英街文化節25日在中英街
回歸廣場開幕，魚燈舞、麒麟舞、醒
獅、陸上行舟、腰鼓隊等非遺展演吸引

大批深港兩地居民駐足觀
看，香港新界鹽寮吓村更帶
來「百人舞龍」沿街巡遊，
現場熱鬧非凡。
本屆中英街文化節以非物

質文化遺產展示為主題，非
遺專場巡遊首先登場的就是
中英街魚燈舞，這支擁有200
多年歷史的國家級非物質文

化遺產魚燈舞，伴隨着節奏明快的粵劇
鑼鼓聲，魚燈顏色鮮艷，交相輝映；魚
群時而跳躍，時而游弋，生動可愛。

源於驅趕SARS疫情
作為中英街的近鄰，香港新界鹽寮吓

村村民專程送上氣勢磅礡的「百人舞
龍」表演。據香港新界鹽寮吓村村長徐
勞來介紹，「百人舞龍」最早源於2003

年SARS疫情肆虐的時候，「在我們眼
中，龍是祥瑞神獸，可避邪、消災、化
虐。當年的新界居民就製作了一條長
龍，在全村舞動巡遊，祈求驅趕瘟疫、
消災辟邪。之後，就逐漸在每年元宵節
前後、天后誕等傳統節日期間，形成了
舞龍習俗，祈求平安。」
據了解，中英街居民最早都是蜑民，
「陸上行舟」便是起源於蜑家婚俗傳統
文化，從蜑家「水上迎親」演變而來。
隨着鑼鼓聲有序地划旱船行進，沿途一
片喜慶，寓意安居樂業、幸福安康。
除了熱鬧的巡遊，文化節還推出了非

遺手工藝人展，剪紙、捏麵人、魚燈編
織等，現場更為遊客準備了由中英街沙
欄吓村民主廚的特色小吃九簋菜，讓遊
客們一飽口福。

■香港文匯報記者 郭若溪 深圳報道

中英街文化節開鑼中英街文化節開鑼
百人舞龍百人舞龍消災祈福消災祈福

■德國水兵俱樂部舊址是國家重點文物保護
建築，被認定為中國現存最早的商業電影放
映場所。 網上圖片

■作為中英街的近鄰，香港新界鹽寮吓
村村民專程送上氣勢磅礴的「百人舞
龍」表演。 香港文匯報記者郭若溪 攝

香港文匯報訊 據中新社報道，一家60平方的巷弄小店，要求

顧客自備容器到商店購買一切商品，有散裝大米、堅果、甚至洗

髮水……台灣新北市首家無包裝的店舖——「U商店」，於三重

區貴陽街開張。中新社記者近日探訪此店，感受其「用多少，買

多少——惜食愛地球」的理念。

透過明淨的落地窗和玻璃門，店內
櫃枱上盛放各式香料、乾貨的玻

璃罐，裝盛着不同顏色沐浴乳、洗髮
水的桶整齊擺放，牆上掛着兩排裝有
大米、綠豆等五榖的玻璃器皿，透露
出它與尋常雜貨店的不同。

方便客人「買少少」重溫兒時懷舊風
23歲的周孟宣和31歲的黃尚洐，共
同創辦該店，旨在身體力行推廣環
保。
據此間台灣環保部門統計，目前全
台每年使用塑料袋約180億個，數量驚
人。「小家庭、獨居情形越來越多，
提供散裝食品不僅可減少包裝袋的使
用，還能給大家更多選擇，避免吃不
完過期浪費。」周孟宣說。

歐美流行已有年 正探索「台灣模式」
店裡播放着旋律輕快的音樂，頗有
懷舊風味。年過六旬的三重區居民李
女士說：「這是現代版的柑仔店（台
灣早年間的雜貨店），來這裡買東西
有種小時候拿瓶子幫大人打醬油的感
覺。」
據了解，無包裝商店在歐美地區流
行有年，在台灣還是新生事物，目前
僅新北、新竹、台南等若干縣市出
現。
無包裝商店的經營也非易事，尋找
穩定的供貨商就是一大難題。周孟宣
說，剛開業時只有約100種商品，近期
才增至300多種。
位於台南市永康區的富谷樂糧行，

也是一家無包裝商店。37歲的店長林

建鴻接受記者電話採訪時說，目前，
要求顧客都不使用包裝袋，還不太容
易；店內以優惠價格鼓勵自備容器的
顧客，希望打造環境友善的商店，走
與時俱進的環保之路。不過，林建鴻
坦言，台灣氣候較潮濕，夏天悶熱，
如何保存食材也是一大挑戰。
儘管有種種困難，這一新樣貌的商
店正吸引越來越多人關注。U商店去年
七月底開業至今，在社交網絡平台上
的粉絲專頁已吸引逾萬人關注，慕名
而來者不少。有人建議再增商品種
類，有人提出加盟。

店家也更多地策劃活動。記者探訪
時，U商店正舉辦美食品嚐活動，邀
請自帶環保餐具的顧客加入「無痕飲
食」。黃尚洐告訴記者，分享「用多
少、買多少」理念時，也呼籲顧客告
別一次性餐具，用行動愛護地球。
絕大多數顧客認可並支持着無包裝

商店的理念，但偶爾也有人因不習慣
自備容器而提出批評甚至斥責店家。
周孟宣說：「我們是在做對的事，所
以可以一直堅持。當周圍居民受到潛
移默化影響而更重視環保，我們很有
成就感。」
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顧客自備容器買散裝
台零售業興環保新潮流

香 港 文 匯 報 訊
（記者 張帆 上海
報道）正在大陸參訪
的台灣新北市市長朱
立倫昨日（25日）
到上海，此行主要訪
問在滬台資文創企
業，與台商、台生見
面。談起三年後再訪
上海，朱立倫笑稱
「很親切」。
朱立倫特別表示，

此行也希望繼續推動
新北市與上海的交
流。三年前以國民黨
主席身份訪陸，第一
站就是上海。他主政
期間，新北與上海的交流非常頻繁，上海各級領導也經常
到訪新北，希望日後有更多交流。

主要參觀文創項目
朱立倫此次訪滬主要參觀文創項目。昨日一早，他去到

上海麥可將文創園，在總經理連泰瑞的導覽下，參觀了一
些台灣文創小店。對於台灣青年的文創品牌能夠在大陸受
到歡迎，朱立倫表示值得鼓勵。
創始於台北後遷至上海的麥可將，前身是台灣傳統服裝

生產企業，深耕上海20多年後主動轉型，依託原有老廠
房為台灣文創團隊在滬發展建立平台，成為兩岸文化交流
的橋樑和紐帶，也是吸引台灣青年來滬創業就業的實踐基
地。

料今日會見劉結一
據台媒報道，朱立倫今日（26日）上午會與履新的國
台辦主任劉結一會面。朱立倫笑稱，這次訪陸行程都是
「客隨主便」，被問及會談交流內容，他又笑稱：「遇到
了再說。」記者追問，若是與劉結一會面是否意味着兩岸
目前的僵局有望打破，朱立倫再次笑稱：「我們客隨主
便。」
不久前，大陸剛剛頒佈了「惠台31條」，上海被視為

試點城市。記者問起朱立倫是否會向國台辦劉結一主任詢
問31條的實施細則何時出台等問題，朱立倫介紹，這幾
天的大陸之行，他們都有跟台生、台企、台商座談，聽到
大家很多不同的想法，也有提了建議。一路上，他都在將
大家的想法和建議向相關地方政府、台辦的同仁反映。
「只要有機會見面，一定會把台胞、台生、台企的心聲向
他們反映。」

朱立倫訪滬
冀深化兩岸交流

香港文匯報訊 據中通社報道，台灣
交通部門民用航空局昨日（25日）公
佈統計數據，去年台灣與外籍廉價航
空在台載客量達902萬人次，佔據台灣
國際與兩岸航線旅客量的16.6%，預估
今年將破千萬人次。

據中央社報道，民航局統計，外籍廉價
航空在2004年底，首先由捷星航空進軍
台灣，其他廉航隨之陸續開航台灣，2012
年廉航在台灣的載客量破100萬人次。
2015年，廉航在台灣的旅客量增長

到470萬人次。2016年再大幅增長至

720萬人次，2017年達902萬人次。
去年台灣市場共有21家廉價航空營
運。至於2014年才出現的台灣本土廉
價航空，其中威航受母公司復興航空
牽累，不到兩年就結束營業，台灣虎
航目前是唯一本土廉價航空。

台灣桃園市開南大學空運管理學系
副教授盧衍良指出，搭機旅客近10餘
年漸朝兩極端發展，低成本航空漸嶄
露頭角，台灣地理位置剛好介於東北
亞與東南亞間，是一大優勢，也是業
者願意拓展台灣市場的重要因素。

台廉航市場連年增 去年載客902萬人次

■台灣「U商
店」等多家無
包裝商店，要
求顧客自備容
器購物，藉此
推行環保消
費。圖為店員
在裝商品。

中新社

■朱立倫（左）在麥可將文創園區
內的台灣小舖欣賞台灣品牌的文創
產品。 香港文匯報記者張帆 攝


